

LIBERTAD

No se devuelven los originales y de los que se publiquen son responsables sus autores.

Número suelto: 15 céntimos

PERIÓDICO SEMANAL

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO FEDERAL Y DEL RADICAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Figueras . . . 1'25 pesetas trimestre.
Fuera . . . 1'50
Pago adelantado

Redacción y Administración: Centro Federal-Radical LASAICA, 5

Enseñanzas del discurso de Lerroux

III.

Lerroux está donde estaba siempre

Cuando el eminente estadista y reserva de la República pronunció su gran discurso en Madrid, mejor dicho en toda España, habló como habla el gobernante, sintiendo sobre sus hombros y sobre su conciencia aquellos principios sagrados de la responsabilidad frente a su partido y frente a la Nación.

Lerroux sabía que se lanzarían mil cábalas y opiniones para glorificarle los unos, y para censurarle los menos, y conociendo a fondo el alma de los españoles, es que, al hablar, lo hizo pesando cada una de sus palabras, que si unas plasmaban una sentencia, las otras habrían de par en par las puertas de bronce para que entraran a galope la libertad y la justicia.

Las derechas confiaban que Lerroux se declararía derechista, y éstas, muy a pesar suyo, quedaron defraudadas; no obstante, los republicanos de toda la vida, aquellos que en momentos críticos, palpitantes y decisivos levantaron en Barcelona y en toda España la bandera de la República, han quedado satisfechos a más no poder, porque se han convencido que las insidias han sido solo burbujas de jabón, y que Lerroux como político de honor está donde ha estado siempre y que el Partido Republicano Radical no se ha rectificado en nada.

El Partido Radical no se ha rectificado ni un ápice de sus doctrinas y menos sus propias convicciones. Lerroux se ha mantenido firme sobre la roca inexpugnable que le ha consolidado como una estatua a través de las tempestades de la vida y frente a las calumnias, injurias y difamaciones de adversarios y de muchos que hoy, arrepentidos, van corriendo como pollos salidos del nido para buscar abrigo bajo el ala de Lerroux, cuyo corazón plebiscitario de amor, perdona siempre.

Otros han querido suponer maliciosamente, que el Lerroux de "Rebeldes, Rebeldes", no es el Lerroux gobernante de hoy y conservador frente a la anarquía.

A esos cabe preguntarles, ¿qué entendéis por el radicalismo de Lerroux? ¿Atropello a la propiedad y al derecho? ¿Atropello a las ideas opuestas, guerra a los capitalistas y a los intereses ajenos? ¡Ah! ¡Cuán equivocados van los que ésto dicen, aunque en el fondo de sus conciencias no lo crean así y que sólo emplean estos argumentos inadmisibles y rastros para combatir insidiosamente al gran Republicano!

¡Rebelde, Rebelde!, frente a la «tiranía contra una economía en que hay seres que mueren de hambre mientras otros viven en la opulencia», ha dicho últimamente el gran político frente al cual están pasando los ojos de Europa, como dijo el otro día un periódico inglés.

Y hoy, Lerroux, el gobernante, el gran republicano, se siente más rebelde que nunca, si no fuera así, ¿qué confianza podría merecer a la opinión pública como futuro gobierno, y que garantía significaría ante el espíritu liberal e izquierdista si Lerroux no fuera rebelde frente a la reacción y frente a la monarquía?

Si hoy Lerroux no se sintiera rebelde ante la injusticia, ante una probable dictadura socialista en el Gobierno, y ante todo lo que pueda arrastrar una perturbación económica y social que indefectiblemente nos conduciría al caos, ofreciendo éste un ancho puente para que la reacción y la influencia monárquica que nos vigila de cerca más allá del Pirineo entrara triunfante, arrollando por su camino como tanques de combate, la libertad, la justicia y los principios democráticos que son sangre y carne en España, entonces Lerroux no sería, no podría ser el hombre de mañana, la esperanza nacional, la reserva indiscutible de nuestra amada República libertadora.

No en vano puntualizó Lerroux en su gran discurso de que él y el Partido Radical en nada se había rectificado ni retractado. Este Partido no lo creó la disidencia como han venido a la vida tras penosa gestación otros partidos republicanos, sería la necesidad, y bien

podríamos decir que el Partido Radical ha nacido de la virginidad política. Este título solamente debe ser una garantía para todos, ya que nuestro Partido es un Partido de honor y responsabilidad.

Lerroux, como hombre de izquierdas, como jefe izquierdista, ha sabido sin estridencias conquistar la confianza y el alma nacional, y el homenaje y adhesión que la economía catalana le prestó en Barcelona hace muy poco, lo ha demostrado elocuentemente y en forma incontrovertible, afianzando más y más la República en la calle, mientras otros la están quebrantando en el Parlamento...

No olviden algunos "críticos" que la República no está siempre en el Parlamento, lo está más en las plazas y calles, y sino que lo digan los laboristas o socialistas ingleses, que teniendo el Poder por completo, se vieron en un abrir y cerrar de ojos sin él y casi sin representación parlamentaria.

Para todos los republicanos de buena fe debe ser una satisfacción personal el pensar que Lerroux está donde estaba, y que si un día fué necesario colocarse detrás de una barricada en forma ultraradical, hoy, con República, con libertad y con justicia, este ultraradicalismo que un día fué el termocauterio para el chancro de la injusticia y de la reacción, hoy, como dijo el Jefe, "nos hubiera minado en la sombra y en la tristeza, y hubiésemos sepultado no solamente a la ciudadanía, sino también a la República.

Lerroux, afortunadamente para todos los republicanos, está donde ha estado siempre, a la izquierda, con su programa intacto. Le vemos como hombre de Ley y de Derecho pronto a gobernar con buena visión de experto estadista si la nación lo llama, que lo llamará, y pronto también a sacrificarse, si él lo creyera indispensable.

¡Así es Lerroux! ¡Así es el Partido Republicano Radical!

L. LÓPEZ-RODRÍGUEZ
MURRAY.

M. Morlius
MÉDICO
-- FIGUERAS --

La carga de la República

En estos momentos en que que emos vivir por el ideal democrático, estamos pasando peligrosamente por el sendero en que la República transporta y aguanta con decisión la temible carga que la nueva civilización aporta para construir, (empujada por la vieja que quiere destruir).

Si pensamos bien,—aun que como pensadores seamos pequeños,—si medimos con la más posible exactitud la marcha del progreso como va desenvolviéndose en el movimiento ordenado por la libertad suprema,—(aspiración de las conciencias liberales y laicas para que la obra sea perfecta e inamovible)—encontramos enfrente a nuestras aspiraciones paridas por la santa naturaleza, el corrompido despotismo; y aquí vemos que cualquier ideal que no estuviese estructurado y fortalecido por los hombres de verdadera conciencia liberal caería en el abismo; y por ello nuestra República puede soportar la gigantesca carga, porque dentro de la República hay conciencia.

La democracia será siempre defendida por la fuerza de las libertades autónomas, y de esta forma, lejos de quebrantarse dará sus pasos en terreno seguro.

El despotismo está en acción y quiere infringir grave daño, y por ello hemos de resistir para destruir todo lo que quiera oponerse a la marcha de la democracia, y quitar a este despotismo el sentido de usurpación.

El pueblo que se está construyendo necesita una verdadera escuela de libertad, para que el imbecilismo que aun quiere que el pueblo sueñe en la organización del progreso sin la libertad que el mismo pueblo desea abrazar, ahogue sus gritos infectos y reaccionarios por la fuerza de la corriente canalizada y arrolladora del sentimiento humano.

Los hombres de la República, del progreso y de la democracia, tienen una gran responsabilidad para el cumplimiento de su deber; así es que nuestra República liberal, dejará de ser República si no destruye la figura de la esclavitud; y por esta razón, el pueblo, el verdadero pueblo consciente, espera ver con seguridad que se le coloca en sitio

seguro para vencer; y debemos pedir precisamente la libertad del pueblo, para que éste sepa ser hombre.

Dentro de mi pensamiento he podido encontrar un valor para poder realizar lo que pretende el espíritu de civilización con una gran dosis de cultura, para tener que soportar una crítica malsana, y encontramos que hasta la libertad tiene momentos de peligro. De manera que el hombre de ideal liberal debe pensar en una inmensa felicidad humana. Debe ser disciplinado; lo que no debe tener nunca es el propósito de obedecer a ciegas.

El ideal liberal no debe concretarse a la defensa de un hecho consumado; debe llegar más allá. Ahora se está pretendiendo inducir al pueblo contra la República, engañando sus conciencias con morbosas utopías que sólo un camino tienen viable, que en consecuencia camina derechamente a entregar el corazón al déspota, y por fin al fascismo.

Esta carga que soporta nuestra República tiene que aligerarse, y para ello es

necesario que el alma republicana y consciente se unifique con el verdadero pueblo que pide a voces libertad, para engrandecerse en el preciso momento en que la justicia social despliegue sus alas a la democracia.

Nuestra República quiere un cuidado esmerado y noble para que cada día siga robusteciéndose. Nuestra República debe apartarse del que quiera darle prisa; y para que la República siga su marcha libertadora y pacifista, el Partido Radical Autonomista no permitirá que se atente contra ella. Antes que el fascismo corruptor intente clavarle sus garras venenosas, el Partido Radical, con su disciplina ordenada, con su programa que alimenta al ideal democrático, las necesidades de la Nación autónoma, y de su parte Internacional, con un noble corazón preñado de patriotismo y de su verdadero sentido humano, se opondrá y destruirá todo lo que tienda a corromper la libertad del pueblo.

M. PALLÁS.

Gerona, Marzo de 1932.

una República mejor y digamos con el insigne maestro que supo infiltrarnos sentimientos elevados de paz y de grandeza:

«Frente a la reacción, revolucionarios; frente a la anarquía, conservadores».

ANTONIO PAPELL.

Maciá, autonomista regresivo

La libertad política de Cataluña ha de cimentarse con el avance de la civilización en el siglo XX. Querierla someter bajo el peso muerto de la obra de la tradición, equivale a desconocer los derechos humanos del progreso universal.

Los "desdeñados tiempos medievales" no nos ofrecen ninguna garantía colectiva. Es imposible imponer aquellos fueros vetustos y anacrónicos, reñidos con las leyes naturales de la humana especie, en nuestra constitución regional. Se me objetará que "el sistema de arbitrariedad y violencia no era peculiar y privativo de Cataluña, sino fenómeno general que se manifestaba en toda Europa". Cierto. Pero se invoca únicamente el derecho tradicional, y éste, poco más o menos, sin diferencia básica, estatúa que "todo individuo de nuestra o de otra progenie que a sabiendas intente quebrantar esta nuestra Constitución, rotos la mano, el pie, la cabeza, arrancados los ojos, vaciados los intestinos, atacado el cuerpo por la lepra y el alma por la espada del anatema, sufra las penas eternas con el diablo y sus ángeles". Contrasta ese principio político de la Cataluña medieval, tantas veces alegado por los patriotas vaticanistas, con la doctrina constitucional de la España de 1932, expresiva de ser una "República democrática de trabajadores de toda clase, organizada en régimen de libertad y de justicia".

La diferencia es notable, tan notable como la diferencia del actual estrecho de Gibraltar con su geografía antes del cuaternario. Entonces el continente africano estaba unido con Iberia.

Consiguientemente, no se puede unir el presente momento histórico de Cataluña con su tradición política, producto ella de "los odios y agravios seculares de las diversas stirpes asiáticas y africanas, traído a nuestro suelo por el islamismo"; como asimismo tampoco se puede unir la tierra del extremo sur de Europa con la tierra del extremo norte de África por el estrecho Gibraltar.

Debemos buscar la razón científica, modificadora y seleccionante, para establecer el Estatuto de Cataluña del brazo de Pi y Margall, y no de cara a Gassol, ultramontano hasta la médula de los huesos e inepto por incompatibilidad profesional para desempeñar el

cargo que ocupa de acuerdo con los dictados del mundo pedagógico.

La libertad, pues, de Cataluña, medida en los labios de Maciá representa un mito. Lo importante para Cataluña es la libertad del Municipio. Sin ésta, amplia, efectiva, de carne viva, constituiría aquella ficción alegórica, un retroceso político de consecuencias terribles para la paz de los pueblos. El caciquismo surgiría feroz; cobraría nefastos vuelos en la Generalidad; daría el traste con los derechos del hombre libre. O los Ayuntamientos se someterían dócilmente a los caprichos personales del dictador, o la destitución de esas corporaciones de derecho público se producirían por arte de encantamiento. Los atropellos de la autoridad regional, dejarían atrás los que sufrieron los liberales españoles con la entrada de Calomarde en el Gobierno. ¿Acaso no hemos visto en plena República lo acontecido con los Municipios de Cornellá, San Pedro de Riudevitlles, S. Celoni, etc., (1) en tanto no se ha molestado el Ayuntamiento de Barcelona con más motivo jurídico para revisar su administración? La Generalidad redoblaría la persecución contra los republicanos que sueñan candidamente con la fraternidad española, piedra angular de la confección universal.

Esos conatos de destituciones interesadas por los maciánistas rurales, antiguos instrumentos de la dictadura, sirven de ejemplo y enseñanza a los republicanos históricos para admitir la existencia de un absolutismo hogañero o abrilino. Con el grito de la libertad de Cataluña, ensordecen a las multitudes para desviarlas del curso lógico y normal del progreso. Espíritus perversos, enamorados de su vanidad, sin atisbar las consecuencias deleznable de la ética social, inasequibles con los adelantos de la civilización, faltados de grandeza ideológica, están llamados por el destino fatalista a castigar con puño de hierro a cuantos catalanes osen reclamar sus derechos de ciudadanía, si a tiempo no se ponen hombres modernos en la Generalidad.

ANGEL BRUGAL.

(1) Podía agregar el autor, respecto el Ampurdán, Vilabertrán, Pau, Cabanes, etc.

Reacción y anarquismo

Perniciosos son los extremos de la derecha y de la izquierda para el logro de los fines que persigue nuestra República. Es necesario formar el frente único para abatir a los individualistas acérrimos que pugnan por destruir el Estado y retrotraer la Humanidad a las edades primitivas. Sin cuerpo de doctrina en que robustecerse, el anarquismo, como utopía que es, pierde más y más terreno desde la escisión de la Primera Internacional, arrastrando una vida mísera, infecunda, henchida de venenos y de rencores profundos, sin luces guiadoras, integrado por los supremos despechados de la sociedad más baja.

Su contrapartida se halla hoy vinculada en esta otra fase de beladora que se esconde tras del símbolo de la Cruz, que bastardea, y tras de las insignias y banderas flordelisadas; representación genuina de la molición, del vicio y de podredumbre atávica de conceptos irrisorios que las ciencias más elementales han barrido para siempre con la luz de la Verdad.

Ambos enemigos, dispares cual el día y la noche, se dan la mano en este su mísero crepúsculo anunciador de una tiniebla eterna.

El Gobierno, hay que decirlo sin cortapisas, no ha obrado con la equidad que requería el imperio de la Justicia, procediendo enérgicamente contra un sector que no tiene un pecado más grave que su ignorancia, y cerrando los ojos ante los reiterados atropellos del otro, que es más criminal por cuanto está constituido por hombres enrolados en la maldad, que poseen el pleno conocimiento de sus actos y obstaculizan todo cuanto dimana de la República; seres de alma tortuosa, discípulos aprovechados del padre Claret y del cura Merino, que predicán encaramados en los púlpitos el amor al prójimo, la prueba redentora del sufrimiento, la caridad y vierten al blando oído de sus feligreses el odio más acerbo y asestan por la espalda a nuestros hermanos.

La República necesita de una profilaxis social. Hay que acabar con los rencores y con esa intransigencia que empequeñece la gesta del 14 de abril. Despertemos todos al espíritu de ciudadanía que duerme en nuestras almas; propugnemos siempre por

Telegrama que el Doctor Morlius ha enviado al Padre Tusquets como contestación a las insidias publicadas en su libro:

"Don Juan Tusquets

Seminario Conciliar

BARCELONA

Agradecido propaganda que me hace en su libro, envíele dos familias últimas parto diablo entronizado en esta su casa confiando en su educación y conversión.

M. MORLIUS".

La obra del pasado

Informe elevado al Ministerio de Instrucción por Don José Botella, director del Instituto

(DATOS FACILITADOS POR LOS SRES. DIAZ, SANTALÓ Y PAPELL)

Antecedentes relativos al Instituto Nacional de Figueras

El edificio Instituto se halla situado en la calle de Cervantes, número 55, y linda, de por junto, al frente o Poniente con una plaza pública contigua a la citada calle de Cervantes; a la derecha saliendo—Norte—con la Avení a que conduce a las Escuelas Nacionales Graduadas; a Oriente o espalda, con la antigua huerta propiedad del Ayuntamiento cedida por el mismo para el emplazamiento de dichas nuevas Escuelas; y a la izquierda o Mediodía, con el edificio y patio o campo de recreo de la Escuela Nacional de Párvulos.

Según los antecedentes obrantes en el Archivo Municipal, a fines del año 1818 o principios del 1819, dieron comienzo las obras de construcción, en dicho sitio, del Convento de Recoletos de San Francisco de Asís; obras que se interrumpieron en 1820, y se reanudaron en 1824; sin acabar el edificio, se instaló provisionalmente en el mismo la Comunidad aludida, en el año 1827.

Con motivo de la supresión de las Comunidades religiosas, en 1836, pasó la finca a ser propiedad del Estado; pero la circunstancia de no estar concluidas las obras y las especiales condiciones de lo edificado, la hacían inútil para todo otro servicio, a menos de invertirse considerables cantidades en su reforma y terminación.

El año 1839, el Ayuntamiento de Figueras solicitó del Estado que le concediese la posesión del aludido ex-Convento, a cuya petición se accedió por Real Orden del Ministerio de Hacienda de 31 de Mayo de 1839; y en cumplimiento de esta disposición la Junta de enajenación de edificios y efectos de los Conventos suprimidos de esta provincia, dió posesión de dicho ex-Convento al Ayuntamiento de Figueras, formalizándose de ello escritura pública protocolizada por el notario de Figueras Don Juan Pla, a 11 de Septiembre de 1839: escritura que se inscribió en el Registro de la propiedad y que figura al tomo 1359, libro 100 de Figueras, finca número 3280, folio 162 vuelto, inscripción 2.ª.

En el repetido año 1839 y autorizado debidamente el Ayuntamiento, estableció a sus costas en dicho ex-Convento un Colegio de Humanidades, agregado a la Universidad de Barcelona; a este Colegio se unieron desde luego tres Es-

cuelas primarias, poco después una Escuela de párvulos, una Escuela de Lengua Francesa y una clase de Comercio; luego un Gimnasio y Escuela de música, y más tarde una Escuela de dibujo y una Escuela de Agricultura con su granja; todo ello costeado por el Ayuntamiento.

Cuando se reformaron los estudios y se crearon los Institutos de segunda enseñanza, el Ayuntamiento solicitó autorización para establecer en el ex-Convento de referencia un Instituto, mediante la transformación del primitivo Colegio de Humanidades y utilizando el material científico que para este Colegio se había reunido. Por Real Orden de 15 de Noviembre de 1845, autorizó el Gobierno dicho Establecimiento docente con la denominación de Instituto de tercera clase. Por otra Real Orden de 28 de Octubre de 1847, y habiéndose aumentado el personal y el material científicos, fué elevado a la categoría de Instituto de primera clase; pero siguiendo lo prevenido en el Reglamento del año 1850, acerca de los Institutos locales, por Real Orden de 12 de Septiembre de 1850, se le clasificó como Instituto de segunda clase; volviendo empero a restablecerse en él las enseñanzas del quinto año de Filosofía, por Real Orden de 31 de Enero de 1851.

Sostenido exclusivamente con fondos del Presupuesto Municipal, así el personal como el material del Establecimiento y haciendo el Ayuntamiento por su cuenta todas las obras necesarias a la habilitación, reforma, adaptación y conservación del edificio, continuó funcionando sin interrupción como Instituto local de segunda enseñanza, hasta ser clasificado de Instituto General y Técnico, por Real Decreto de 31 de Octubre de 1901; y continuó igualmente sostenido de fondos municipales hasta su incorporación al Estado en la Ley de Presupuestos de 1911.

Desde la creación del Colegio de Humanidades en 1839 hasta su incorporación al Estado en 1911, vino funcionando en dicho edificio, asimismo por cuenta del Ayuntamiento, un internado para los alumnos; se establecieron sucesivamente por el mismo Ayuntamiento en el propio inmueble las enseñanzas de Dibujo, Teneduría de libros, Comercio, Caligrafía y Lengua Francesa, que

se refundieron sucesivamente con los estudios del Bachillerato a medida que se modificaban los planes de enseñanza; por Real Orden de 24 de Septiembre de 1861, se estableció una Escuela Oficial de Agricultura y Agrimensura; y se instalaron también los gabinetes de Física y de Historia Natural, una sección de pintura y otra sección de modelado; todo ello sufragado de fondos municipales.

A costas también del Ayuntamiento y mediante algunos donativos particulares hechos al mismo, se formó una nutrida Biblioteca para el servicio del Establecimiento y para que pudiera utilizarse el público en general; y un modesto Museo municipal, todo ello instalado en el mismo inmueble.

(Acabará).

Aquarel·les

"Empordà Federal" seguint embaldits com sempre, les petges de la seva enyorada, "La Galeria", té una secció de ramblejants batejats amb el nom d'Espurnes.

En un d'aquests ramblejants li tiren floretes al nostre company de la premsa diària de Barcelona i Madrid, Antoni Papell.

Es allò que diem, els de "La Galeria" tiraven flors a les damiselles. Els d'"Empordà Federal", tiren flors als mascles. Tot són gustos. Però tal tant! Papell, amb els que s'aficionen a fer les coses a l'inrevés del món.

Tot criticant a Lerroux, "Empordà Federal" fa com les mones, imita el que fan les persones.

El cabdill radical amnistia als qui tingueren reliscades; "Empordà Federal" obre les seves planes al vate monàrquic nostrat, Don Francisco Balló, publicant d'ell uns exquisits versos del mateix bon gust que aquella poesia dedicada al Borbó.

Suposem que aquesta col·laboració no és pagant, sinó...

Pel que es veu i es diuen, el Sr. Puig Pujadas i Mossèn Macià no estan encara arreglats de comptes.

Nosaltres que ens pensàvem que ja estaven en paus amb els anuncis i aquells articlets que enviava el Sr. Puig Pujadas a "La Veu de l'Empordà"!

Ens pensàvem que d'ençà, ara fa poc, que el Sr. Puig Pujadas no col·labora a "La Veu de l'Empordà", mossèn Macià "ja no muntava a l'esquena del burro".

Però el Sr. Puig Pujadas en una carta oberta dirigida al seu ex-director de publicació, fa saber al públic

que mossèn Lluís encara cavalca damunt del burro.

Cada cop se'n saben de noves.

"El Progreso", nostre estimat col·lega encara va tirant. I encara hi és cronista, enviat a Madrid, el nostre company i excel·lent escriptor Antoni Papell.

"Empordà Federal" va tirant també... però cosses al vent. Encara hi col·laboren feligresos d'A. M. D. G.

!Què per molts anys!

Pelo y Vello

Extirpación radical por la electricidad

Garantía absoluta de que jamás reaparece

Consulta de información

Gratuita

Se admiten alumnas

MATILDE CABRERO

Anselmo Clavé, 28-1.º

(Chaflán Norte)

GERONA

Registro Civil

Del 27 Febrero al 11 Marzo 1932

NACIMIENTOS

- Día 27.—Jorge Casademont Fontdecaba.
 " 27.—Jaime Casademont Fontdecaba.
 " 27.—José Casademont Fontdecaba.
 " 27.—Matías Ubanell Blanquet.
 " 27.—Marcelino Navarra Gil.
 " 29.—Enrique Oliveras Terradas.
 " 3.—Marina Albertí Maurici.
 " 3.—María Vila Verdaguer.
 " 5.—Vicente Rós Maurici.
 " 6.—Juan Peral Dic.
 " 8.—Julián Romero Ferrán.
 " 9.—Juan-José Martínez Ramos.
 " 9.—María-Angela Planellas Piestra.
 " 11.—Montserrat Subirós Tallada.

MATRIMONIOS

- Día 28.—Agustín Planas Veciana con Encarnación Larrousse Comas.
 " 7.—Jaime Coll Subirós con Remedios Plujá Pey.

DEFUNCIONES

- Día 27.—José Macau Casanovas, 67 a. c.
 " 27.—Margarita Caball Guiset, 47 a. v.
 " 27.—José Hortensi Pairèt, 62 a. c.
 " 27.—Elvira Ribas Llogaya, 77 a. v.
 " 29.—Salvador García Vidal, 29 a. s.
 " 1.—Francisca Coll Casademont, 89 años, viuda.
 " 1.—Juan Sordani Macau, 84 a. v.
 " 2.—José Cortés Corominas, 55 a. c.
 " 2.—Paula Badalló Planas, 71 a. s.
 " 2.—Enriqueta Mir Jou, 28 a. c.
 " 6.—Pedro Corsellas Pinadell, 60 a. s.
 " 6.—Patricio Dalmáu Cufí, 82 a. v.
 " 9.—Francisco Balagué González, 64 años, casado.
 " 9.—Rosa Tibau Amargant, 58 a. v.
 " 10.—María Casals Mató, 76 a. v.
 " 11.—Rosario Roig Ferrerós, 56 a. c.

Tipografía IDEAL Muralla 4 Figueras

El 22 de diciembre pasado

ELOY GUICH

abrió el taller de pintura con estación autorizada Duco para el pintado de carrocerías y carruajes de todas clases.

Méndez Núñez, 28

FIGUERAS

Centro de lucha Antituberculosa

Calle Santa Margarita, n.º 13 y 15
(Junto a la Plaza Pi y Margall)

Laboratorio y Bacteriología
L. SALA OLIVERAS

Director Clínico:
M. MORLIUS

Radiólogo:

L. LÓPEZ-RODRIGUEZ MURRAY
DE INTERÉS PÚBLICO

Dado el incremento adquirido por el tratamiento antituberculoso del Dr. GIL ACEBEDO—único que usamos en todas las formas de Tuberculosis—y los resultados obtenidos, comprobados en más de seis años de práctica y por una estadística de cerca de 700 enfermos, cuyas historias clínicas se han coleccionado y analizado minuciosamente, nos hemos visto obligados al traslado del local clínico de nuestro Instituto a la Calle Sta. Margarita n.º 13 y 15 de esta ciudad, con el fin de disponer de una clínica que por sus mejores condiciones de situación y amplitud permita una mayor expansión y comodidad para los enfermos y para nosotros, en cuanto se refiere a la especialidad que cultivamos. Con miras a estas ventajas, pues, estará anexo al consultorio el departamento de Rayos X y radioterapia a cargo del Radiólogo Don L. López-Rodríguez Murray así como un pequeño laboratorio dedicado a los análisis de urgencia, encargándose como hasta ahora de los de mayor importancia Don L. Sala Oliveras.

A pesar del sacrificio económico que ello representa vendrá disfrutando el público y clientela de las mismas ventajas que hasta ahora en este orden.

Manufacturas Cuero TOSAS S. A.

MARCA REGISTRADA

TOSAS

MARCA REGISTRADA

CURTIDOS AL CRÓMO ESPECIALES, CORREAS, TIRETAS, CABLES, TACOS, TIRATACOS
Y TODOS LOS ARTICULOS EN CUERO CRUDO Y CURTIDO PARA LA INDUSTRIA

Despacho en Barcelona:

Ausias March, 21, pral.

Teléfono 1387 A

Fábrica en Blanes

(Provincia de Gerona)

Teléfonos 15 y 32

Obra d'actualitat

L'Empordà a la guerra carlina

d'Antoni Papell Garbí

A totes les llibreries: 5 pessetes

Banco de Figueras

L. Vergés Vilanova

Cambio de monedas—Valores-cupones
Cuentas de ahorro y demás operaciones
de banca :

CASA DE CONFIANZA

ECONOMIA Y RESERVA

Plaza Pi Margall

FIGUERAS

Gimnasio IBÉRICO

Calle de Santa Leocadia, 17

FIGUERAS

Dirigido por D. Francisco de A. Castellví Vila, Médico-Cirujano
y Profesor de Gimnasia por la Facultad de Medicina de Madrid

Método racional según las modernas orientaciones científicas.—Gimnasia sueca.—Gimnasia respiratoria.—Local construido exprofeso para gimnasio.—Cuarto de baño con piscina y duchas.—Aparatos modernos.—Clases para alumnos y alumnas en horas distintas.—Horas especiales para personas mayores.

Para matrículas y demás detalles, en el mismo de 7 a 8 noche

Banca Arnús

Sucesora de Evaristo Arnús-Fund. en 1846

Casa Central: Plaza de Cataluña, 22

Casa Matriz: Pasaje del Reloj

BARCELONA

Sucursales en Balaguer, Berga, Cervera, Igualada, Lérida, Manresa, Puigcerdá, Solsona, Tárrega y Vich.

SUCURSAL DE FIGUERAS:

Casades de Códol, 15-Rambla

Cámara acorazada con departamentos de alquiler — BANCA-BOLSA-CAMBIO — Negociamos los cupones vencimiento corriente—Compra-venta al contado de toda clase de valores de contratación corriente con entrega de los títulos en el acto.

Quina és la vostra impremta? La que fa vostre periòdic.
LIBERTAD s'imprimeix a Tipografia IDEAL, Muralla, 4
Impresos de totes classes: perfectes i econòmics